

BOLETÍN DE PRENSA

ÍNDICE DE PAZ GLOBAL 2015 DEL INSTITUTO PARA LA ECONOMÍA Y PAZ

La presentación en México del Índice de Paz Global 2015 fue realizada con el apoyo del Instituto Mexicano para la Competitividad A.C. (IMCO). Se contó con los comentarios del Dr. Guillermo Trejo, profesor de la Universidad de Notre Dame, y el Dr. Juan E. Pardinas, Director del Instituto Mexicano para la Competitividad A.C.

El Índice de Paz Global 2015 revela un mundo cada vez más dividido:

- México se encuentra en el puesto 144 de un total de 162 y es el país menos pacífico de la región Centroamérica y el Caribe
- La violencia impactó en la economía de México en \$221 billones de dólares en 2014, lo cual representa 10.3% del PBI de nuestro país
- El impacto de la violencia en la economía global alcanzó 13.4% del PIB global en el año pasado, equivalente a la suma de las economías de Brasil, Canadá, Francia, Alemania, España y el Reino Unido
- Islandia encabeza el índice como el país más pacífico del mundo, mientras que Siria es el menos pacífico
- La intensidad de los conflictos armados aumentó dramáticamente, y la cifra de personas muertas en conflictos en todo el planeta ascendió más de 3.5 veces

El Índice de Paz Global, elaborado por el [Instituto para la Economía y la Paz](#), es el principal indicador de la paz mundial. El índice mide los conflictos internos e internacionales actuales, la seguridad y la protección en la sociedad, y la militarización en 162 países tomando en cuenta 23 indicadores.

En general, los niveles de paz global permanecieron estables en 2014, pero son inferiores que en 2008. Sin embargo, la puntuación general encubre una creciente división entre los países más pacíficos y los menos pacíficos. Desde el año pasado, 81 países mejoraron el nivel de paz mientras que en 78 éste se deterioró.

La intensificación de los conflictos civiles y la consecuente crisis de refugiados se encuentran entre los principales factores responsables del aumento en el costo de la contención de la violencia global, según el Índice.

Desde 2008 el impacto económico total de la violencia ha aumentado 15.3%. Tan solo el impacto económico que implican los refugiados y los desplazados internos se ha incrementado 267% desde 2008, y ahora equivale a \$128 mil millones de dólares. Sin embargo, el gasto militar, los homicidios y las fuerzas policiales siguen siendo las categorías más costosas, y en conjunto son responsables del 68.3% del costo total de la violencia.

Muchas naciones europeas ahora experimentan niveles de paz históricos debido al descenso en los índices de homicidio, la reducción en los presupuestos militares y la retirada de las fuerzas de Iraq y Afganistán. Por el contrario, todos los países que tradicionalmente se ubican al fondo del índice, tales como Iraq, Siria, Nigeria, Sudán del Sur y la República Centroafricana, se tornaron incluso menos pacíficos. Libia presentó el deterioro más grave en la paz este año: descendió al puesto 149 de un total

de 162 países. Ucrania, que sufrió más de seis mil muertos por causa del conflicto y tuvo más de un millón de desplazados, registró el segundo mayor descenso.

Cuatro regiones —Europa, Norteamérica, el África subsahariana y Centroamérica y el Caribe— experimentaron mejoras en la paz desde el año pasado. Las luchas sectarias y los conflictos civiles redujeron los niveles de paz en la región del Medio Oriente y el Norte de África, lo que trajo como resultado la peor puntuación jamás alcanzada, mientras que Sudamérica también presenció un deterioro en la puntuación, provocado principalmente por aumentos en las protestas populares y un alza en las percepciones de la criminalidad.

Pese a las actuales mejoras en la paz en muchos países, el número y la intensidad de los conflictos armados aumentaron dramáticamente y la cifra de muertos a causa de los conflictos se ha incrementado 267% desde 2010, lo cual ha originado niveles sin precedentes de refugiados.

En 2014, 69 países registraron víctimas fatales por causa del terrorismo, un aumento en comparación con los 60 del año anterior, lo cual pone de relieve el creciente empleo de la táctica del terror. El aumento en la actividad terrorista se expandió de la región del Medio Oriente y el Norte de África al África subsahariana. En la actualidad, Nigeria es el segundo país con la mayor cifra de víctimas fatales por causa del terrorismo tras Iraq, y experimentó un aumento de 140% en la cifra de muertos. La masacre cometida por Boko Haram contra más de 2000 civiles en Baga, Nigeria, en enero de 2015 fue el incidente terrorista con mayor saldo de víctimas fatales desde el 11-S, un hecho eclipsado por el asesinato de 11 periodistas del periódico francés *Charlie Hebdo* al mes siguiente.

## MÉXICO

México se encuentra en el puesto 144 de 162 países en el Índice de Paz Global (IPG) de este año y es el país menos pacífico de la región Centroamérica y el Caribe, encontrándose por debajo de Venezuela (142) y por encima de Colombia (146).

En los últimos ocho años desde que se publicó el IPG por primera vez, la paz en México se ha deteriorado 24% debido principalmente al agravamiento en los indicadores que miden las muertes por conflictos internos, los conflictos internos combatidos y la percepción de la delincuencia. Este fue el séptimo deterioro de paz más grande de la historia del IPG.

Se estima que el impacto económico que implicó contener y manejar las consecuencias de los niveles de violencia de México le costó a la economía nacional \$221.4 billones de dólares en 2014. Esto equivale a 10.3% del PBI de México o \$1,810 dólares por persona. El costo de la violencia para la economía en México se encuentra en el puesto seis de los costos más altos del mundo y en el puesto 27 de los más altos per cápita.

La tasa de impunidad en homicidios empeoró en 24 de los 32 estados del país en el último año, en estados como Guerrero, Morelos y Chihuahua el porcentaje de homicidios impunes es de 89.

Los tres factores de paz positiva más débiles en México son: bajos niveles de corrupción, buen funcionamiento del gobierno y buenas relaciones con los vecinos (participación ciudadana).

### Para entrevistas favor de comunicarse con:

- Instituto para la Economía y la Paz. Patricia de Obeso -Tel. 5668-8502  
mexico@economicsandpeace.org

- Instituto Mexicano para la Competitividad A.C. Cel. 044 55 4785 4940 [romina.giron@imco.org.mx](mailto:romina.giron@imco.org.mx)
- Guillermo Trejo - [gtrejo@nd.edu](mailto:gtrejo@nd.edu)